



**7**  **OKTOBER**  
Wir erinnern

**Gedenken in Lübeck**  
**07-10-2025**  
**16 - 20 Uhr**  
**Markt**

**Besucher\*innen sind eingeladen,  
Blumen, Karten oder andere  
Zeichen der Solidarität  
mitzubringen.**

**Veranstaltet von:**

**BGA - Bündnis gegen Antisemitismus Lübeck**  
**OGR LA - Omas gegen Rechts Lübeck Altstadt**  
**KIAS - Kritische Intervention gegen Antisemitismus**

**Unterstützt von:**

**Haus der Kulturen**  
**Forum für Migrant:innen in Lübeck**

**תמיד איתך**



# 7. OKTOBER 2023 – ZWEI JAHRE DANACH

## AUFRUF ZUM GEDENKEN IN LÜBECK

AM 7. OKTOBER 2023 ÜBERFIEL DIE TERRORORGANISATION HAMAS GEMEINSAM MIT IHREN VERBÜNDETEN DEN SÜDEN ISRAELS. IN DEN FRÜHEN MORGENSTUNDEN STÜRMTEN BEWAFFNETE EINHEITEN DIE GRENZANLAGEN, ÜBERFIELEN STÄDTE UND KIBBUZIM, GRIFFEN EIN MUSIKFESTIVAL AN. SIE HINTERLIESSEN EINE SPUR DER VERWÜSTUNG UND DES HASSES.

ÜBER 1.200 MENSCHEN WURDEN ERMORDET, MEHR ALS 5.400 VERLETZT. MINDESTENS 250 GEISELN WURDEN NACH GAZA VERSCHLEPPT, DARUNTER KINDER, ALTE MENSCHEN UND GANZE FAMILIEN. DIE TÄTER\*INNEN FILMTEN IHRE GRÄUELSTATEN, STELLTEN SIE IN SOZIALEN NETZWERKEN ZUR SCHAU – ALS TROPHÄEN, ALS GEZIELTE DEMÜTIGUNG. AUCH ZWEI JAHRE SPÄTER SIND NOCH IMMER 48 MENSCHEN IN DEN TUNNELN DER HAMAS GEFANGEN.

DER ANGRIFF VOM 7. OKTOBER WAR MEHR ALS EIN KRIEGSAKT. ER WAR EIN ANTISEMITISCHES MASSAKER. MENSCHEN WURDEN NICHT WEGEN IHRER ROLLE IM KONFLIKT ERMORDET, SONDERN WEIL SIE ALS JUDEN\_JÜDINNEN MARKIERT WAREN. DIESER TAG GEHT IN DIE GESCHICHTE EIN ALS DER GRÖSSTE MASENMORD AN JUDEN\_JÜDINNEN SEIT DER SHOAH.

FÜR ISRAEL UND DIE JÜDISCHE WELTGEMEINSCHAFT WAR DER 7. OKTOBER EINE TIEFE ZÄSUR. SEITHER IST NICHTS MEHR, WIE ES WAR. FÜR VIELE ANGEHÖRIGE UND ÜBERLEBENDE STEHT DIE ZEIT STILL – ZWISCHEN DER TRAUER UM DIE ERMORDETEN, DER SORGE UM DIE GEISELN UND DER ERFAHRUNG, DASS ANTISEMITISMUS IN SEINER TÖDLICHSTEN FORM NIE VERSCHWUNDEN WAR.

### UNSERE VERANTWORTUNG

WIR, DIE NACHFAHREN DER TÄTER\*INNEN DER SHOAH, TRAGEN EINE BESONDERE VERANTWORTUNG. ES IST UNSERE PFLICHT, ANTISEMITISMUS ENTSCHEIDEN ENTGEGENZUTRETEN – NICHT NUR IN GEDENKREDEN, SONDERN IN PRAKTISCHER SOLIDARITÄT MIT JUDEN\_JÜDINNEN. ANTISEMITISMUS IST KEIN PROBLEM DER VERGANGENHEIT, SONDERN EINE BEDROHUNG DER GEGENWART.

ER ZEIGT SICH IN DEN ANGRIFFEN AUF ISRAELISCHES LEBEN, IN DER RELATIVIERUNG VON MASSAKERN,

IN VERSCHWÖRUNGSErzÄHLUNGEN UND IN DER NORMALISIERUNG VON JUDENHASS AUF DEN STRASSEN UND IM NETZ.

DAS MASSAKER VOM 7. OKTOBER ERINNERT UNS SCHMERZHAFT DARAN, DASS DIE GESCHICHTE NICHT ABGESCHLOSSEN IST. UNSERE SOLIDARITÄT DARF DESHALB NICHT ABSTRAKT BLEIBEN: SIE BEDEUTET, DEN OPFERN UND IHREN ANGEHÖRIGEN BEIZUSTEHEN, DEN GEISELN EINE STIMME ZU GEBEN UND JÜDISCHES LEBEN ÜBERALL ZU SCHÜTZEN.

### GEDENKEN IN LÜBECK

AM 7. OKTOBER 2025 JÄHRT SICH DER ANGRIFF ZUM ZWEITEN MAL. WIR WOLLEN AN DIESEM TAG EINEN RAUM FÜR ERINNERUNG UND TRAUER SCHAFFEN:

**ORT:** MARKT IN LÜBECK

**ZEIT:** 16:00–20:00 UHR

**FORM:** PROVISORISCHER GEDENKORT

ALLE SIND EINGELADEN, BLUMEN, BILDER ODER ANDERE ZEICHEN DER SOLIDARITÄT NIEDERZULEGEN. DER ORT SOLL STILLES GEDENKEN ERMÖGLICHEN UND DIE WÜRDE DER OPFER INS ZENTRUM STELLEN. WIR BITTEN DARUM, AN DIESEM TAG UND AN DIESEM ORT VON POLITISCHEN DISKUSSIONEN ÜBER DEN KRIEG ABZUSEHEN. ES GEHT NICHT UM DEUTUNGEN ODER RECHTFERTIGUNGEN, SONDERN UM DAS ERINNERN AN DIE ERMORDETEN UND VERSCHLEPPTEN, UM DIE TRAUER DER HINTERBLIEBENEN UND UM DIE SOLIDARITÄT MIT JÜDISCHEM LEBEN – IN ISRAEL, IN DEUTSCHLAND UND WELTWEIT.

### ERINNERUNG HEISST HANDELN

GEDENKEN IST KEIN SELBSTZWECK. ES IST DIE BEWUSSTE ENTSCHEIDUNG, DIE OPFER NICHT ZU VERGESSEN, ANTISEMITISMUS NICHT HINZUNEHMEN UND VERANTWORTUNG ZU ÜBERNEHMEN. WER AM 7. OKTOBER INNEHÄLT, STELLT SICH GEGEN DAS VERGESSEN UND GEGEN DIE NORMALISIERUNG VON JUDENHASS.

**GEGEN JEDEN ANTISEMITISMUS.  
BRING THEM HOME NOW.**